

M^a REMEDIOS GARCÍA MARTÍNEZ

GERMANIA ROMANA LAS ESTRUCTURAS SOCIALES



SECRETARIADO DE PUBLICACIONES
E INTERCAMBIO EDITORIAL
UNIVERSIDAD DE VALLADOLID

Índice

Prólogo	13
Introducción	15
Abreviaturas	19
Evolución histórica de las provincias de Germania	25
Las estructuras sociales	49
La provincia de Germania Superior	49
1. Las estructuras sociales	49
2. Tablas de datos sociales	93
La provincia de Germania Inferior	225
1. Las estructuras sociales	225
2. Tablas de datos sociales	255
Conclusiones	321
Cuadros onomásticos de Germania Superior	331
Cuadros onomásticos de Germania Inferior	351

Prólogo

La presentación de una monografía como la que ahora nos ocupa, constituye sin duda un motivo de satisfacción para cualquier interesado en el estudio del Mundo Antiguo. Para todo docente universitario, como la autora de estas líneas, a este sentimiento se une otro aún más íntimo y reconfortante y que no es sino la percepción del entusiasmo de nuestros alumnos, receptores, en definitiva, de nuestros conocimientos y seguidores, como en este caso, de nuestra huella. Sin él, sin ese entusiasmo, no sería posible la realización de estudios como el de este libro, pues suelen ser muchos los obstáculos a salvar de índole profesional y familiar, dada la total entrega personal requerida.

Este estudio que ahora se publica, constituye fundamentalmente la Tesis Doctoral de su autora, brillantemente presentada y defendida por ella misma en la Universidad de Valladolid y de cuya Comisión juzgadora participé. El tipo de fuentes sobre el que se sustenta el estudio son las inscripciones latinas del ámbito geográfico elegido, sin excluir por ello la imprescindible lectura y consideración de las de carácter historiográfico. He de decir, que tanto entonces como ahora quedé impresionada por la magnitud de documentos manejada, consistente en varios miles de inscripciones. El material epigráfico se caracteriza por su enorme valor histórico, al permanecer ajeno a cualquier tipo de manipulación interesada, pero es, como sabemos por experiencia todos los que trabajamos con él, enormemente laborioso tanto por las dificultades de su recopilación, desperdigado habitualmente en multitud de publicaciones no siempre fáciles de conseguir, como por su propia interpretación. Bien es cierto que los modernos sistemas informáticos, de obligado uso en la actualidad y a los que la autora ha recurrido, facilitan la tarea final, pero no eximen, sin embargo, del procedimiento metodológico aludido, complicado, además, por la necesidad de «alimentar la máquina», todo lo cual se traduce en un inmenso trabajo personal.

Desde el punto de vista temático, el interés de la obra es claro. Las provincias germanas tuvieron durante el Imperio romano una importancia estratégica de gran alcance, de manera que la salvaguardia del limes renano -amenazado por los mismos germanos, pueblo de una gran fortaleza, ferocidad y belicosidad de acuerdo con la vívida descripción hecha por Tácito, así como por otras tribus hebreas-, fue una de las preocupaciones principales de los emperadores y al que estuvieron dedicados buen número de soldados. Esta necesidad defensiva, vital para la subsistencia del propio Estado romano, condicionó todo el proceso romanizador del territorio. La Dra. García

Martínez se trazó el objetivo de estudiar con detalle el entramado social subyacente a esa realidad político-militar tanto en la Germania Superior como en la Inferior.

De acuerdo con ello y tras ofrecer una panorámica introductoria sobre la evolución de las provincias germanas desde la época prerromana hasta la conquista del territorio por los bárbaros, analiza por separado el material de ambas circunscripciones, si bien la estructura metodológica seguida es la misma para una y otra. Se estudian de este modo la onomástica personal de los citados en los epígrafes, su status social, las relaciones de dependencia personal que emergen, el papel de la mujer, las distintas actividades profesionales y sus formas asociativas, cargos citados y manifestaciones ideológicas o religiosas. Todo ello permite elaborar un cuadro donde se perfilan las relaciones sociales y económicas, con identificación de grupos y familias dominantes y la individualización del resto de los miembros, el grado de participación política y administrativa de unos y otros, etc.

Este análisis pormenorizado de los elementos mencionados permite la obtención de conclusiones fiables sobre el grado de romanización de las estructuras sociales existentes en dichas provincias que la autora considera similares. La excepción aparece en el terreno religioso donde existen marcadas diferencias, pues aunque en una y otra se practicaron las creencias romanas, el culto de raigambre indígena se manifiesta con más fuerza en Germania Inferior. Esta constatación se basa en el número de divinidades aparecidas, entre las cuales las de carácter indígena superan a las romanas, mientras que en la Germania Superior se da el fenómeno contrario, con una presencia mayoritaria de las deidades romanas.

Como colofón a todo este análisis, los datos se nos presentan organizados temáticamente en forma de Tablas que desde un punto de vista práctico son de gran utilidad porque permiten una rápida visión de los distintos aspectos sociales, económicos, administrativos, políticos o religiosos susceptibles de consultarse en el momento preciso.

Por todo lo dicho en este rápido repaso, la obra se nos presenta como un estudio de obligada consulta para todos los interesados en profundizar en el conocimiento de este territorio tan fundamental para la historia del Imperio Romano.

Arminda Lozano
Catedrática de Historia Antigua
Universidad Complutense

Introducción

A través del presente trabajo de investigación, que aborda el tema «Germania romana. Las estructuras sociales», hemos pretendido llevar a cabo un estudio del entramado de las estructuras onomásticas y sociales de ambas *Germanias*, Superior e Inferior, comprobando en qué medida el proceso romanizador afectó a los distintos ámbitos de dichas provincias. Resulta evidente el valor social de la onomástica, pues el nombre aparece como expresión de un contexto social, que nos ayuda a definir socio-económicamente al individuo.

La evolución histórica de las provincias estudiadas permite apreciar que éstas van a estar directamente influenciadas por los acontecimientos del *limes* Rhenano o línea de protección contra los bárbaros, cuyas incursiones van a obligar a mantener un ejército de contención, que contribuirá decididamente a romanizar el territorio, aspecto que aparece claramente constatado en la documentación analizada.

La fuente primordial para la elaboración de nuestro trabajo de investigación se ha basado en la Epigrafía, de modo que hemos examinado minuciosamente los grandes *corpora* básicos y los repertorios epigráficos, que contenían documentación referente a las provincias de Germania, extrayendo posteriormente todos aquellos datos que aportaban los distintos tipos de inscripciones. La ventaja más destacada del documento epigráfico es la seguridad de que el texto es básicamente original, circunstancia que permite trabajar con dicho documento con un gran porcentaje de verosimilitud, siempre y cuando la transcripción se halla efectuado de forma precisa y de un modo lo suficientemente claro. En segundo lugar, la información que incluyen las inscripciones es de gran valor, aunque en ocasiones sea escasa debido a que el campo epigráfico es reducido, pero no obstante, pese a esto, los epígrafes, sobre todo los epitafios y las inscripciones votivas, nos aportan datos relevantes para poder definir socio-económicamente a los grupos gentilicios objeto de nuestro estudio, ya que aparecen en ellos el nombre del individuo, que resulta esencial para llevar a cabo un análisis onomástico, y que suele ir acompañado de elementos complementarios como la edad, el *status* social, la profesión, los cargos, la *origo*, las divinidades, las relaciones de parentesco y en algunas ocasiones la cronología. Frente a las ventajas citadas anteriormente, hay que aludir a una serie de inconvenientes que supone el manejo de las fuentes epigráficas. En primer lugar, la brevedad del texto epigráfico, que contribuye a que en algunos casos la información resulte parca. En segundo lugar, la dificultad de datación que presentan los epígrafes, ya que son bastante reducidas las muestras epigráficas con una cronología precisa. En tercer lugar, en ocasiones las

inscripciones aparecen fragmentadas y deterioradas, aspecto que influye negativamente para poder realizar una correcta lectura del mismo. No obstante, pese a estos inconvenientes el valor de las fuentes epigráficas es indudable.

El análisis detallado de las fuentes epigráficas ha permitido verificar que tanto las estructuras sociales como onomásticas de los diferentes grupos gentilicios de *Germania Inferior* y de *Germania Superior*, así como los datos sociales en su conjunto, ofrecen una clara evidencia de la asimilación de los modos de vida latinos en los diferentes ámbitos tanto en la onomástica como en la organización política-administrativa, en el terreno religioso y socio-económico. El aparato político-administrativo en ambas *Germanias* sigue los modelos romanos y los provinciales ejercieron funciones de índole administrativa de gran relevancia social. Además, evidenciamos que los romanos respetaron las costumbres indígenas, como se observa en la pervivencia del culto a divinidades indígenas en un ambiente plenamente romanizado.

La estructura de nuestra investigación presenta dos grandes apartados claramente diferenciados, por un lado, el estudio social de la provincia de *Germania Superior*, y por otro lado, el estudio social de la provincia de *Germania Inferior*, incluyendo un tema inicial dedicado a la evolución histórica de ambas provincias. La definición de las estructuras sociales permite una visión del engranaje socio-político, económico y religioso de los grupos gentilicios en su conjunto, valorándose en cada una de las provincias la dinámica social inherente en la documentación analizada. El examen de los datos sociales permite llevar a cabo una prosopografía no sólo de carácter individual de las personas de rango senatorial y ecuestre, sino que se trata sobre todo de un estudio prosopográfico de los grupos gentilicios en su conjunto por un lado, y por otro, también de las personas que componen dichos grupos gentilicios. Es pues, un análisis prosopográfico de la totalidad de los individuos que aparecen mencionados en las fuentes epigráficas. Además, incluimos una serie de cuadros onomásticos, como síntesis cuantitativa de la documentación estudiada. Los cuadros onomásticos nos ofrecen una visión de la proporción de *tria nomina*, *duo nomina* y *uninomina* en cada grupo familiar, así como la tasa de *cognomina* romanos, indígenas y orientales en dicho grupo, evidenciándose un mayor o menor grado de romanización. Cabe distinguir en ellos tres partes claramente diferenciadas. En primer lugar, el apartado que recoge los porcentajes de *tria nomina*, *duo nomina* y *uninomina* del grupo gentilicio examinado, distribuyéndose dichos porcentajes entre los varones y las mujeres. La proporción de estos *tria nomina*, *duo nomina* y *uninomina*, se calcula teniendo en cuenta el total de miembros del grupo familiar. El segundo apartado corresponde a los *cognomina*, calculándose la tasa de antropónimos romanos, indígenas, griegos y orientales en su caso, que forman parte de los *tria nomina* por un lado, y de los *duo nomina* por otro lado, y los porcentajes se dividen en varones y mujeres. El tercer apartado lo constituye una columna horizontal que recoge la proporción de los *cognomina* totales, tanto de los *tria nomina* como de los *duo nomina*, también distribuidos en varones y mujeres. Por otro lado, hay que mencionar que las tablas de datos sociales propocionan una documentación significativa, pues

recogen un extracto de las fuentes epigráficas examinadas.

El empleo de los medios informáticos para el desarrollo de nuestro trabajo de investigación ha sido de grandísimo valor, ya que sin ellos el análisis de determinados aspectos no se hubiera podido llevar a cabo o su realización hubiera requerido aún un mayor esfuerzo y supondría un menor rigor científico. No obstante, si la ayuda del ordenador ha contribuido a un estudio más efectivo en ciertas cuestiones, también hay que mencionar que ha sido necesario un enorme trabajo en el proceso del examen de la documentación. Ha sido preciso confeccionar un banco de datos con decenas de miles de registros informáticos. Este método de investigación permite establecer con un alto nivel de rigor las estructuras sociales no sólo de los individuos en particular sino de los grupos gentilicios familiares, que se han clasificado en función del número de miembros en tres grupos: las **Grandes Familias**, las **Familias Significativas** y **Familias de Menor Incidencia**. Las **Grandes Familias** son aquellas que presentan un mayor número de miembros, seguidas de las **Familias Significativas**, que cuentan con un volumen de individuos considerable, pero que no alcanza la proporción de las grandes familias, y por último, las **Familias de Menor Incidencia**, entendiéndose como tales aquellas con un número de miembros bastante reducido y cuyo porcentaje resulta poco significativo.

El sistema de procesamiento informático ha requerido la introducción del material que proporcionan las inscripciones en una serie de campos en los que se distribuye la información, algunos de los cuales aparecen recogidos en las **tablas de datos sociales** de cada provincia como se puede comprobar en los capítulos III y IV. Con el fin de abarcar la totalidad de la masa de datos a estudiar ha sido preciso la creación de múltiples sectores informáticos tales como *praenomen*, *nomen*, *cognomen*, edad, tribu, lugar de origen, *status*, lugar de hallazgo, divinidad, parentesco, filiación, dedicante, emperador, cronología y bibliografía. El nombre de los individuos se ha desglosado en tres campos: *Praenomen*, *nomen* y *cognomen*, donde se han incluido las partes de la onomástica personal según el modelo romano. El campo **cognomen** sirve tanto para el *cognomen* latino como para el nombre personal indígena o griego. El campo de la **edad** nos ha aportado la información necesaria para poder llevar a cabo un estudio demográfico en ambas *Germanias*. El *status* se especifica mediante una serie de siglas, que aluden a la condición jurídica y social de los individuos, indicándose si eran ingenuos, pertenecían al rango senatorial, al orden ecuestre o se encontraban en una situación de dependencia personal. El campo de parentesco se alude a los lazos de unión entre los diferentes individuos que aparecen mencionados en el epígrafe examinado, utilizando para ello una serie de abreviaturas. Esta indicación de los lazos de parentesco nos ha servido posteriormente para analizar las normas que se han seguido en la transmisión del gentilicio, el contacto entre las diferentes familias a través del matrimonio, así como las situaciones de dependencia personal. El campo denominado **Emperador** incluye la sigla del emperador o de los miembros de la familia imperial a los que se rinde culto y dicho campo ha hecho posible el estudio del culto imperial en *Germania Superior* y *Germania Inferior*. Por otro lado, hay que señalar que el lugar de hallazgo y la bibliografía aparecen también